



SISTEMA INTEGRADO DE GESTIÓN
PROCESO GESTION CONTROL POLITICO

ACTA DE SESION PLENARIA

Código: FO-GCP-02

Versión: 2

Fecha: 6/08/2024

Página 1 de 5

TRD: 100-02-029

FECHA: Yumbo, Valle, Marzo 26 de 2025
HORA: De 09:15 hasta las 10:15 horas
LUGAR: Recinto del Concejo Municipal de Yumbo

ASISTIERON:

1. ALVEAR ARCE JOHNNATHAN ANDRES	
2. BECERRA CAICEDO GUILLERMINA	
3. BEJARANO DUQUE ALEXANDER	
4. BENITEZ GONZALEZ ANA MARIA	
5. CANO JOVEN GUSTAVO ADOLFO	
6. CASTILLO PABON HORACIO	
7. CRUZ RAMOS ANDRES EDUARDO	
8. JARAMILLO BEJARANO WILLIAM	
9. JIMENEZ COBO ANGEL DARIO	
10. LOZANO MARTINEZ ORLEY	
11. MANCILLA ANGULO DAISY	
12. MUÑOZ ERAZO ANDRES FELIPE	
13. PARRA ZULUAGA DIEGO.	
14. SANCHEZ BARONA CARLOS ALBERTO	
15. URIBE MUÑOZ OSCAR EDUARDO	

ORDEN DEL DIA

1. LLAMADA A LISTA.
2. HIMNO OFICIAL DE LA REPUBLICA DE COLOMBIA.
3. HIMNO OFICIAL DEL DEPARTAMENTO DEL VALLE DEL CAUCA.
4. APROBACIÓN ACTA 028 DEL 25 DE MARZO DE 2025.
5. CITACION DOCTORA MARISOL HERNANDEZ SANCHEZ, SECRETARIA GENERAL ALCALDIA, SEGÚN PROPOSICION NO. 02 DEL 1 DE MARZO DE 2025.
6. PROYECTOS DE ACUERDO PARA SEGUNDO DEBATE CON INFORME DE COMISION.
7. PROPOSICIONES.
8. RESOLUCIONES, COMUNICACIONES Y VARIOS.
9. HIMNO OFICIAL DEL MUNICIPIO DE YUMBO VALLE.

Fue puesto en consideración y aprobado.

Desarrollo

1. LLAMADA A LISTA. punto evacuado.
2. HIMNO OFICIAL DE LA REPÚBLICA DE COLOMBIA, se emitió el Himno Nacional.
3. HIMNO OFICIAL DEL DEPARTAMENTO DEL VALLE DEL CAUCA, se emitió el Himno al departamento del Valle del Cauca.
4. APROBACIÓN ACTA 028 DEL 25 DE MARZO DE 2025. Enviada con antelación a los medios digitales de los Concejales, leída y puesta en consideración fue aprobada.
5. CITACION DOCTORA MARISOL HERNANDEZ SANCHEZ, SECRETARIA GENERAL ALCALDIA, SEGÚN PROPOSICION NO. 02 DEL 1 DE MARZO DE 2025. Presentación por medio de diapositivas e informe, se anexa la presentación al acta. CONCEJAL OSCAR EDUARDO URIBE, Muy sencilla mi apreciación, eso es lo que uno quiere de las exposiciones de acuerdo a la preposición que presentamos en su momento, que sean precisas con las cifras, para poder hacer el análisis de acuerdo a nuestra función de control político, Yo la vez pasada que la Doctora Marisol tuvo la oportunidad de acompañarnos aquí en este recinto del control político y lo hablaban varios compañeros, creo que Yumbo dejó de ser un municipio pequeño a convertirse en una gran ciudad y lo hemos demostrado que el Señor Alcalde Edgar Alexander Ruiz, viene demostrando con ese liderazgo, en el tema de infraestructura en las vías, en la parte social como en días pasados en la apertura del centro hogar día, el tema del adulto mayor, jardín arrullo, diferentes espacios sociales, pero nosotros también secretaria Marisol tenemos que ir

Elaboró: Sara Lozano Bermúdez, Contratista 
Revisado: Laura García Marín. Técnico (E) 
Archivado en el expediente de Actas Sesión Plenaria



SISTEMA INTEGRADO DE GESTIÓN
PROCESO GESTION CONTROL POLITICO

ACTA DE SESION PLENARIA

Código: FO-GCP-02

Versión: 2

Fecha: 6/08/2024

Página 2 de 5

TRD: 100-02-029

visionándonos a un municipio que compita con las grandes capitales a nivel nacional y a dónde va mi apreciación, en días pasados hablaba que el Alcalde nos contaba que está por parte de la dirección de planeación el estudio de la modernización de los tres parques del Municipio de Yumbo, que le estamos pidiendo a gritos para fortalecer el tema de la movilidad, tener parqueaderos subterráneos, que cuenten con las caséticas como en los parques mágicos, para que los vendedores ambulantes informales se puedan formalizar, pero hablábamos con un compañero de por qué no visionar un municipio más amigable con el medio ambiente, más transformado y hay una propuesta muy interesante Secretaria Marisol son los soterrados, observemos un momentico el video que Felipe nos va a compartir, entonces eso se está implementando ya en la ciudad de Bogotá por parte de la UAESP que es la Unidad Administrativa Especial de Servicios Públicos que vigila y controla, Doctora Marisol pedirle desde esta curul poder visionar un municipio más amigable, que nosotros hagamos cosas diferentes, creo que ese ha sido el mensaje del Alcalde Edgar Alexander Ruiz de hacer las cosas no con esa continuidad como se hacía antes, creo que ese tipo de propuestas desde subsecretaría se pueden trabajar fuertemente con los operadores de servicio en este caso sería Yumbo Limpio y Urbaser poder trabajar y sentarse de primera mano con esos operadores, importante también un papel que usted juega el tema de la ampliación de la modernización de las luminarias en el Municipio de Yumbo, trabajar fuertemente en la zona rural, Yo he tenido la oportunidad de enviarle a usted direcciones que la comunidad nos comparte y que ese proceso también fortalece el tema de la seguridad en los sectores. CONCEJAL ANDRÉS CRUZ, Me parece supremamente importante todo lo que compete estos programas que usted en primera persona representa y quería preguntar de manera muy específica para que se nos remita por favor a todos los Concejales, en especial al presente, todo el tema de la implementación de PGIR que ya no está en la UMATA, sino que está en cabeza de su Secretaría, me parece supremamente importante poder saber cómo va cada una de las metas o cómo va cada uno de los objetivos del mismo, su implementación y el estado actual, es de saberse que es el plan de gestión integral de residuos sólidos para el Municipio de Yumbo y es muy importante tenerlo en regla, aparte de eso se han fijado unos objetivos anuales por administración y para los que nos interesa bastante los temas del medio ambiente y del aprovechamiento nos parece que es muy interesante poder sacar adelante cada una de estas metas que finalmente están mitigando problemáticas de contaminación, de medio ambiente, para mejorar así la calidad de vida de los yumbeños y del mismísimo planeta como tal, incluso más aun sabiendo de que en este momento se están gestando reuniones porque el basuro al que nosotros llevamos todos estos residuos sólidos, es el relleno sanitario de Yotoco y ya está cumpliendo su vida útil, dentro de poco empieza a rebotar esa problemática y cada uno de los municipios que traslada sus residuos a este sector, tenemos que tener un manejo especial, una contingencia, empezar a planificar sobre el futuro, segundo quería preguntar, creo que eso es lo que se nos ha presentado el día de hoy, la Secretaría General es quien acoge de primera mano todo el tema de comunicaciones de la Administración Central, Doctora quería saber eso porque anteriormente creo la oficina de comunicaciones tenía una dinámica independiente, pero qué bueno que ahora está, ok siempre ha funcionado así, se mostraba bastante independencia antes en ese programa con relación a la Secretaría General, que bueno tener ese conocimiento y para toda la ciudadanía saber que el presupuesto y prácticamente la responsabilidad de esa cartera también hace parte de la Secretaría General y por último recomendarle el tema de los operadores de aseo que usted nos indica que no están cumpliendo a cabalidad cada una de las actividades encomendadas, para nosotros sería de mucha ayuda de una u otra manera hacerle seguimiento especial a el tema de las podas de esas zonas comunes que ellos tienen como responsabilidad de estarles haciendo ese mantenimiento, todos sabemos que ahora con esta temporada de lluvias que al parecer a cesado un poco en este momento, esas zonas verdes están bastante crecidas, en especial los separadores de la carretera, no sé si eso será de competencia a ellos y en algunos lugares comunes cerca a algunas de las comunidades que también se nos ha solicitado, de antemano también aprovecho para solicitarle expresamente a la persona del IMDERTY que el sector de la cancha sintética de La Estancia también tiene esta problemática, deberían de trabajarla de manera un poco más programada y permanente para evitar que crezca tanto la hierba en parques, canchas, separadores viales, etc, la tercera inquietud referente al servicio de agua potable, veo que han estado articulando muy bien con los acueducto rurales, creo que usted tuvo la oportunidad de estar de Secretaria de nuestro Concejo Municipal cuando visitaron todas las Juntas de agua rurales que de verdad tenían bastante necesidades, más que todo necesitaban el

Elaboró: Sara Lozano Bermúdez, Contratista *SL*
Revisado: Laura García Marín, Técnico (E) *LG*
Archivado en el expediente de Actas Sesión Plenaria



SISTEMA INTEGRADO DE GESTIÓN
PROCESO GESTION CONTROL POLITICO

ACTA DE SESION PLENARIA

Código: FO-GCP-02

Versión: 2

Fecha: 6/08/2024

Página 3 de 5

TRD: 100-02-029

acompañamiento, la asesoría técnica porque requieren de una modernización porque hay muchas pérdidas, aparte de que hay una cultura de no pago en cada uno de estos acueductos que hace más difícil la tarea de encontrar ese punto de equilibrio para el funcionamiento tanto administrativo como para la inversión, qué bueno que ustedes hayan tomado esa iniciativa, que ya la tengan con algún promedio de los costos que se van en inversión, en el acompañamiento y que puedan ayudar a que esos gastos fijos encuentren ese punto de equilibrio y esos costos de funcionamiento se puedan de una u otra manera cubrir con la venta de ese servicio del líquido fundamental para la vida, como también cada uno de esos costos administrativos, Yo creo que el camino de cada una de estas empresas está en la modernización de la tecnología, porque a ellos se les va mucho bombeando el agua hacia diferentes sectores y creo que una de las alternativas es la energía solar o energías alternativas para poder disminuir los costos de funcionamiento de los mismos, así como lo tiene creo que Medio Dapa que funciona con tecnología de energía solar y que ha funcionado mucho para regularizar, pero también es importante con ellos empezar a trabajar con las comunidades, que acceden a este servicio, en esa culturización de pago, pero también de implementar los medidores de agua que le va a permitir a ellos facturar de una manera más precisa y así mismo controlar los desfases de algunas personas que en la zona rural pueden estar desperdiciando el agua que pueden necesitar muchas personas, por último hay un problema que creo le compete conforme las funciones que usted nos acaba de presentar en su ponencia referente al alumbrado público de la vía La Cumbre alrededor del sector de Montañitas hasta los límites de Yumbo con La Cumbre, en donde este fin de semana logré observar de nuevo el parpadeo del alumbrado público, esta denuncia la hicimos anteriormente en sesiones plenarias de la anterior Administración y determinaron que era ocasionada porque se pegaban ilegalmente a la red, entonces estamos a buena hora de determinar cuál es esta causa nueva de este daño que sinceramente es como estar conduciendo o estar en un sitio con un strover de manera permanente, bastante incómodo que puede ocasionar accidentes, incluso puede dañar anticipadamente la luminaria y para nosotros sería muy necesario que se identificara al infractor y se generarán las contravenciones que ha de lugar frente a este tipo de actividad creo que ilícita en caso de que sea así, porque no podemos afectar el bien general por el bien particular y a gran cantidad de vehículos que suben los fines de semana y en semana para esta zona de la ruralidad del Municipio de Yumbo y de la Cumbre, como también que nos remitan información de cómo estamos en esa meta del 24/7 de agua potable para el Municipio de Yumbo, Yo sé que de pronto no está expresamente calificada de esa manera en este plan de desarrollo, pero en la anterior Administración estaba planteada y creo que es uno de los objetivos generales de cada uno de los municipios poder garantizar el agua 24/7 y qué sectores todavía no cumplen esa condición, cuáles son esas campañas o actividades de mejora que nos van a permitir que las personas accedan, teniendo en cuenta el fenómeno de la ilegalidad que generan una afectación a todo el sistema, quienes están en una situación irregular de ocupación en algunos espacios del Municipio de Yumbo que afectan toda la red porque no pagan. DOCTORA MARISOL HERNANDEZ, Contarle al Concejal Oscar que nosotros esa reunión la tuvimos ya a principios del año pasado y a mediados con una empresa que incluso es yumbeña que vino a ofrecernos ese servicios, pero realmente es un poco costoso e hicimos la gestión con las empresas de aseo, el Alcalde les dijo ayúdenme ustedes con algunos, nosotros ponemos otros, pero no hemos podido todavía llegar a esa meta, creo que en ese momento estaba alrededor de 80 casi 90 millones cada uno, sin la implementación de la adecuación del sitio, nos los entregaban, pero ya la hecha como tal es otro dinero adicional, tener un recurso por lo menos para hacerlo en los tres parques que es donde tenemos puntos críticos que amanecen súper sucios y no solamente hemos detectado que es la parte comercial, sino la gente que vive alrededor de los parques que también saca su basura o muy temprano o muy de noche, entonces ya los roedores, habitantes de calle y recicladores han jugado un papel allí que nos dejan el reguero por decirlo así de la basura, pero igual se sigue haciendo la tarea Concejal y nosotros hemos evaluado ese proyecto, pero estamos en respuesta que también las empresas de aseo nos colaboren, por el costo, al Concejal Andrés Cruz en el tema de PGIRS el año pasado cuando recibimos, no teníamos hay un PGIR pero no está actualizado realmente pero la actualización que se le hizo en el 2017 no es la adecuada para el municipio, de aquí que hemos tenido la problemática con las empresas de aseo por el tema de las podas y todo ese tema, porque ellos alegan que no están en el PGIR, nosotros alegamos que sí está en el contrato, entonces ya hemos tenido reuniones de hecho la Superintendencia creo que nos ha dicho que casi semanal mantiene con nosotros en reuniones aquí, ya sea por los Vocales, porque hemos tenido cantidad de reuniones con los Vocales, con aso servicios, hemos

Elaboró: Sara Lozano Bermúdez, Contratista 
Revisado: Laura García Marín, Técnico (E) 
Archivado en el expediente de Actas Sesión Plenaria

	SISTEMA INTEGRADO DE GESTIÓN PROCESO GESTION CONTROL POLITICO		Código: FO-GCP-02
	Versión:		2
	Fecha:		6/08/2024
	ACTA DE SESION PLENARIA		

TRD: 100-02-029

trabajado con ellos de la mano y la verdad que hemos tenido buen trabajo articulado con ellos, con los Ediles, aquí está Catalina que no me deja mentir en reuniones que hemos tenido con Don Gustavo, con toda la problemática que la ciudadanía nos expresa y pues siempre hemos trabajado con ellos de la mano, la Superintendencia ha estado aquí casi que 24/7 con esta Alcaldía, nos decían la semana pasada que era primer vez que una Alcaldía y un Alcalde estaba tan enterado de servicios públicos, porque semanalmente los necesitamos aquí, tanto así que el año pasado tuvimos todo el año prácticamente un cubículo de la Superintendencia donde la gente podía aquí en el primer piso, creo que este año ya también va a arrancar, donde ellos directamente la Súper le pasan las quejas, porque nosotros lo que hacíamos era articular y hacer un reenvío de solicitudes, entonces nos atendió también eso, de la mano de los Vocales que también solicitamos eso, estamos en la implementación del PGIR este año, el Alcalde ya sabe el problema que tenemos con eso, debido a esto tenemos en Dapa la parte comercial porque no es una hora o dos horas que se quedan sin energía, sino que se dan hasta uno o dos días y entonces la gente que tiene sus restaurantes y la parte comercial es la que más está sufriendo en este momento, pero estamos en la disputa que las empresas de aseo dice que no están en PGIR, EMCALI dice que ellos lo hacen, pero si la empresa de aseo lo hace, el año pasado la Secretaría de Ambiente implementó una cuadrilla solamente para poda de árboles y nos ayudaron con esos temas pudieron impactar 157 árboles que ya estaban censados en la CVC con permiso y pues con ellos nos hemos ido bandeando mientras que el equipo jurídico está evaluando y ya tomó acciones, ya los está oficiando para que realmente cumplan lo que está en el contrato y lo que no está pues ya el Alcalde tiene conocimiento que debemos por norma actualizar el PGIR, muchos de los problemas que tenemos en este momentico con eso es porque no tenemos una actualización que también es bien costoso hacerlo, pero vamos a ir implementándolo al menos por pasos, por lo más importante, eso ya lo hicimos la semana pasada, incluso tuvimos reunión previa con la CVC, la Súper y el Alcalde para hablar de este tema, más que todo el tema del arbolado y las podas que no tenemos un censo arbóreo del municipio actualizado, eso es lo que nos ha retrasado de que podamos exigirle a todas estas entidades que cumplan, pero EMCALI ha tenido una muy buena tónica en esta Administración, una sinergia muy buena con el Alcalde, cada que le hacemos un llamado a que nos colaboren con algo han estado siempre pendientes ahí, ellos también dispusieron una cuadrilla para ayudarle a esta gente de Dapa pero si necesitamos el censo para arrancar, lo del agua potable que usted me decía Concejal la unidad encabeza los dos ingenieros Edgar y Jairo han sido muy juiciosos en el estudio y el diagnóstico que hicieron el año pasado a todos estos acueductos y ya se les ha hecho, ya tenemos un diagnóstico y unos estudios esperando este año que recursos podamos tener, para poderles ayudar a ellos en lo más importante que ellos han priorizado, adicional a eso se ha hecho con Acuavalle y Vallecaucana capacitaciones porque hay unos como que encontramos que están muy bien organizados, otros que les falta un poco de organización pero más que eso visión y que aprendan a recaudar y a ser más organizados en el tema interno del manejo de ellos, porque muchos de estos son los mismo fontanero que manejan el acueducto, entonces no tienen la capacidad de entender estos temas, pero ellos han hecho una tarea dura y Acuavalle y Vallecaucana han ayudado mucho en este tema, estamos trabajando para poderlos capacitar y organizar lo que hemos podido de hecho ya con Acuavalle se han hecho varios convenios y este año esperamos seguir con lo mismo, lo del alumbrado de la cumbre lo que usted manifestaba nosotros ya hemos hecho varias peticiones a Yumbo Limpio, una parte que el Concejal Oscar también ha estado muy pendiente de eso, con un Concejal de La Cumbre que hemos tenido reuniones con ellos, hay un sector que está limitando con Montañitas, ese ya se hizo el estudio y ya está la proyección pero estamos esperando el recaudo de este año para ver qué se puede, porque está alrededor de casi 28 millones de pesos y el otro que usted me manifiesta ya también Yumbo Limpio fue hizo el estudio, pero esa parte le corresponde a Celsia, entonces hay que hacer la gestión con Celsia, porque parece que es un problema del transformador pero es con Celsia no con Yumbo Limpio estamos en esa tarea también, los informes de la meta de agua potable que usted me hablaba de 24/7, ya hablaremos con la unidad, porque creo que aquí también tenemos que sentarnos con la Espy que son los que también nos tienen que pasar este reporte, entonces ya ese se lo haría llegar.

6. PROYECTOS DE ACUERDO PARA SEGUNDO DEBATE CON INFORME DE COMISON. No los hay sobre la mesa.

Elaboró: Sara Lozano Bermúdez, Contratista 
 Revisado: Laura García Marín. Técnico (E) 
 Archivado en el expediente de Actas Sesión Plenaria



SISTEMA INTEGRADO DE GESTIÓN
PROCESO GESTION CONTROL POLITICO

ACTA DE SESION PLENARIA

Código: FO-GCP-02

Versión: 2

Fecha: 6/08/2024

Página 5 de 5

TRD: 100-02-029

7. PROPOSICIONES. Si las hay sobre la mesa. PROPONENTES: Concejales firmantes, Asunto: Cambio de horario sesión ordinaria correspondiente al 27 de Marzo, para que se realice a partir de las 07:00 de la mañana. Aprobada la proposición.
8. RESOLUCIONES, COMUNICACIONES Y VARIOS. RESOLUCIONES. No las hay sobre la mesa. COMUNICACIONES. No las hay sobre la mesa. VARIOS. No hay comunidad inscrita. CONCEJAL ANDRES EDUARDO CRUZ, Me llega un comunicado del Edil Gustavo Gil, está en la sesión plenaria, me parece importante compartirlo con toda la comunidad del Municipio de Yumbo quienes en ese momento están pasando por una situación difícil con el tema de la dispensación y desabastecimiento de medicamento, la invitación dice lo siguiente, Asamblea General para todos los afiliados y usuarios de la Nueva EPS tanto del régimen subsidiado, como del régimen contributivo, se invita a la asamblea para tratar los temas de desabastecimiento de medicamentos, falta de oportunidad en agendamiento de citas médicas generales, especialistas, procedimientos quirúrgicos, medicamentos, cierre de servicios y otros, esta reunión se va a llevar a cabo el día miércoles 26 de Marzo de 2025 o sea hoy, a las 04:00 P.M en el Parque Bolívar, están invitados todos los usuarios del Municipio de Yumbo, las personas que tengan este tipo de incomodidad o problemática que lo estén sufriendo de primera mano, como se había debatido en sesión anteriores, hay personas que están jugando entre la vida y la muerte a causa de esa problemática nacional que ya llegó a Yumbo, que de una u otra manera estas intenciones, cualquier otra intención que decide solidarizarse con estas familias es bien traída para la comunidad, invitamos a que las personas puedan participar abiertamente de esta discusión e inclusive conforme esa dinámica y metodología que ustedes lleven en esta convocatoria escuchar esas propuestas que ayuden al Municipio de Yumbo a generar de una u otra manera algunas soluciones temporales, mientras el nuevo distribuidor de estos medicamentos empieza a realizar su tarea como debe de ser, como la ley se lo ordenará, ojalá ese tema de las medicinas que deben de llegarle a domicilio a las personas se cumpla, ojalá ya tengan un local visto en el Municipio de Yumbo, estén en este momento haciendo toda la implementación, haciendo todo el trasteo de su mobiliario para atender, grave si eso no se está haciendo todavía en el Municipio de Yumbo y solicito desde estrado a la Secretaria de Salud por favor y a todos los Secretarios se sirvan conocer de qué nuestras solicitudes son como derechos de petición para ellos y que tienen legalmente unos días para dar respuesta y Yo hace algunos días solicité, desde estrado quiero que por favor también me remitan esa remisión de esa solicitud, todo lo concerniente al estado de esta nueva empresa que tiene que empezar a distribuir los medicamentos en Yumbo, de cómo está ya esa implementación y cuál es la respuesta que le debemos de dar hoy a las personas del municipio, como también remitase de manera urgente por favor Secretario está invitación, porque creo que la Secretaria de Salud tiene que estar en esta asamblea, estar allí dándole de pronto respuestas a la comunidad y escuchándolos.
9. HIMNO OFICIAL DEL MUNICIPIO DE YUMBO. - Se emitió Himno al Municipio de Yumbo. El señor Presidente citó para el 27 de Marzo de 2025, a partir de las 07:00 horas, según proposición aprobada.

CARLOS ALBERTO SÁNCHEZ BARONA
Presidente

URIEL URBANO URBANO
Secretario General

Elaboró: Sara Lozano Bermúdez, Contratista 
Revisado: Laura García Marín, Técnico (E)
Archivado en el expediente de Actas Sesión Plenaria